

Homenaje de gratitud

Dr. Oswaldo Báez Tobar

Para la revista *Anales* de la Universidad Central del Ecuador, era un grato e ineludible deber, rendir tributo a la figura sapiente del doctor Oswaldo Báez Tobar, colaborador y amigo leal de nuestra revista.

Se suele decir que toda coincidencia no es otra cosa que dos necesidades que se encuentran en la mitad del camino. Algo de esto ocurrió mientras buscaba material bibliográfico referente al doctor Báez; como una feliz sorpresa apareció un texto escrito por el doctor Marcelo Andocilla, otro amigo y colaborador de nuestra revista, lamentablemente fallecido hace poco tiempo.

Como es de suponer las palabras del doctor Andocilla reunían la información, la calidez, la claridad y el afecto compartido para este grato homenaje a nuestro querido amigo doctor Oswaldo Báez. Aquí las palabras del doctor Marcelo Andocilla:

El autor es el investigador, el docente, el maestro, títulos que se ganan en los años de una intensa práctica científica, académica y humana, por tanto, social. De Atuntaquí, provincia de Imbabura, su punto de partida, se inició como docente del Instituto Nacional Mejía de la ciudad de Quito, dirigió la restauración del museo de Ciencias Naturales de ese prestigioso Instituto. Ejerció la cátedra universitaria por cuarenta y cinco años, en la Zoología General, de Vertebrados y la Mastozoología, pero se apasionó particularmente por los temas de la Biología Evolutiva, la Ecología y la Conservación. Pasión que lo llevó al ejercicio de importantes funciones como los de Coordinador de Proyectos de Conservación de la Naturaleza en la Fundación Natura; miembro del Directorio del Forest Stewardship Council, FSC, Consejo de Manejo Forestal; Asesor del



Ministerio del Medio Ambiente, Presidente de la Sociedad Ecuatoriana de Biología; Miembro gobernador de la Fundación Charles Darwin para las Islas Galápagos; y, a ser invitado por la Academia de Ciencias de Filadelfia y del Museo Smithsonian de Historia Natural de Washington, EE.UU.

Entre las diversas publicaciones de ensayos y artículos académicos podemos mencionar los siguientes: *Introducción a la biología experimental*, *Investigación para la conservación de la diversidad biológica en el Ecuador*, *Mamíferos del Ecuador*, *Reflexiones sobre ecología, medio ambiente y cambio climático*, *La gran transgresión: bioética, salud y ambiente*, (coautor), *Desarrollo de la biología en los últimos 50 años* (en *Historia de las ciencias en el Ecuador*, publicada por la Academia Nacional de Historia, 2015), *Ensayos biológicos y sociales*, entre otros. En la revista *Anales* de la Universidad Central del Ecuador, el doctor Oswaldo Báez ha publicado los siguientes trabajos: «Se configura la segunda síntesis de la teoría evolutiva (2014), Pensamiento, saber y racionalidad ambiental» (2015), «Los conceptos de especie biológica: revisión y análisis crítico» (2017), «El origen de nuevas especies» (2019), «Evolución morfoanatómica de los ofidios y adaptación a nuevos hábitats y nichos ecológicos» (2021).

Es importante destacar que uno de los mayores méritos del doctor Báez es la producción de ciencia para la divulgación, sin vulgarizarla, crear ciencia sobre la ciencia, cuestionándola y recreándola, lejos del fetiche académico, del prurito del «ranking», de los «paper» masivos sin relevancia y de importancia cada vez más dudosa, pero que inflan vanidades.

Me permito incorporar un hecho adicional en los trabajos académicos del doctor Báez, desde mi perspectiva de amante de las letras: se trata de una lectura sencilla, ágil, sin dejar el rigor; en su uso adecuado de la lengua en asuntos científicos; y lo destaco tomando en cuenta que nuestro idioma, el español, no brilla en las áreas de la ciencia y la tecnología, igual que en la literatura; lo que demuestra la necesidad imperiosa de que el vértigo de la ciencia y sus avances se asuman con manifestaciones hispanohablantes y no solo desde los extranjerismos y neolenguas que se han asumido con cierta vanidad, en realidad por ignorancia de la palabra en español o por un prestigio mal entendido. El mérito reside en la expresión sencilla y adecuada: no nos olvidemos que quien mal se expresa mal organización del pensamiento refleja.

Una vez más Dr. Oswaldo Báez, la revista *Anales* de la Universidad Central le manifiesta la gratitud hacia su talento, su don de trabajo, su amable sabiduría que tanto nos ayudó en este amor a nuestra *alma mater*: la Universidad Central de Ecuador.

Iván Oñate
Director revista *Anales* UCE